Drug Alert (insert drug name/slang term) Detected in [insert community name]
[Insert service provider] has issued an alert to the community about the detection of (insert drug name/drug) found in [insert community name] on [insert date] [insert how detected: eg, local urine sample; seized and tested by police, etc.]. It was/was not associated with an overdose or death. 
Carfentanil is 10,000 times the strength of morphine and can rapidly lead to overdose and death. Street drugs contaminated with carfentanil have been detected with increasing frequency in Canada. This is the [eg. first time] (insert drug name) has been detected in the [insert community name].
Fentanyl is 20 to 40 times more potent than heroin and 100 times more potent than morphine. This makes the risk of accidental overdose very high. It can be mixed with other drugs such as heroin and cocaine and is also being found in counterfeit pills that are made to look like prescription opioids. Fentanyl or fentanyl analogues were involved in 77% of accidental opioid-related deaths in Canada in 2019. 
Benzodiazepines (benzos) like lorazepam, diazepam or etizolam are commonly prescribed to treat anxiety and act as depressants. But combined with fentanyl, benzodiazepines such as etizolam can complicate overdoses, causing deep blackouts and breathing problems and making substance users hard to wake. Naloxone works on fentanyl but has no effect on benzodiazepines. While naloxone will not reverse the effects of etizolam, the community is encouraged to still administer naloxone in the event of any suspected overdose, as you will not know what drugs caused the overdose.
Signs and symptoms of opioid toxicity: It is uncommon for someone to die immediately from an overdose – it can take anywhere from a few minutes to a few hours. People survive because someone was there to respond - the most important thing is to act quickly. The following are signs and symptoms of an opioid overdose:
· Loss of consciousness or unresponsive to outside stimulus
· Awake, but unable to talk
· Breathing is very slow and shallow, erratic, or has stopped
· For lighter skinned people, the skin tone turns bluish purple, for darker skinned people, it turns grayish or ashen.
· Choking sounds, or a snore-like gurgling noise 
· Fingernails and lips turn blue or purplish black

Personal protection measures: The Ontario Poison Centre advises health care providers that, “Although very small doses of fentanyl and its analogues can be dangerous, there are no reports of rescuers succumbing to opioid overdoses when helping victims. There are no reports of peers, EMS workers or hospital staff getting ill by providing basic lifesaving care to these victims. Universal precautions should be followed as per usual.”    





Counselling patients: People who use drugs can reduce the risk of harm from (insert drug name/slang term) and other opioids by:  
· Using drugs in the presence of others (and if using together, not everyone should use at once), or arranging for someone to check in on them
· Using a supervised consumption site (if one exists in your community)
· Trying a small amount before using the usual amount (start low, go slow)
· Calling 911 if someone develops signs of opioid toxicity
· Administering naloxone

Naloxone and overdose awareness training are available for free through the [insert the local Health Unit/HSP that provides training: link to website]. Naloxone is also available at many pharmacies in [insert community name] with a valid health card: https://www.ontario.ca/page/where-get-free-naloxone-kit . Sign up for e-mail opioid alerts from the [insert Health Unit: link to website]; 

Modèles de documents d’information sur les opioïdes

Présence de [nom de la substance] relevée à [nom de la communauté] 
[Nom de l’organisme] tient à aviser tous les fournisseurs de soins de santé que la présence de [nom de la substance] a été relevée à [nom de la communauté] le [date]. [Insérer s’il y a lieu : Jusqu’à présent, à ce qu’on sache, il n’y a eu aucune surdose ni aucun décès lié à la/au/à l’ [nom de la substance] dans notre communauté.]

Le carfentanil est 10 000 fois plus fort que la morphine et peut rapidement mener à une surdose et à la mort. Au Canada, de plus en plus de drogues illicites sont contaminées au carfentanil. C’est la
p.ex. première fois] que (nom de la drogue) a été décelée dans la communauté de [nom de la communauté].

Le fentanyl est de 20 à 40 fois plus puissant que l’héroïne et 100 plus puissant que la morphine. Le risque de surdose accidentelle est donc très élevé. Le fentanyl peut être mélangé à d’autres drogues comme l’héroïne et la cocaïne. On peut aussi en trouver dans des pilules contrefaites qui ressemblent à des opioïdes prescrits. En 2019 au Canada, le fentanyl ou ses analogues étaient associés à 77 % des décès accidentels liés aux opioïdes.

Les benzodiazépines (benzos) comme le lorazépam, le diazépam et l’étizolam sont des dépresseurs communément prescrits pour traiter l’anxiété. Toutefois, s’ils sont combinés au fentanyl, les benzodiazépines, notamment l’étizolam, peuvent compliquer les surdoses en causant une perte de connaissance complète et des problèmes respiratoires, ce qui fait que les utilisateurs des substances sont difficiles à réveiller. La naloxone agit sur le fentanyl, mais non sur les benzodiazépines. Bien que la naloxone ne renverse pas les effets de l’étizolam, les membres de la communauté sont quand même encouragés à administrer de la naloxone en cas de surdose présumée, car ils ne sauront pas quelles drogues sont en cause.

Les signes et symptômes d’une toxicité aux opioïdes : Il est rare qu’une personne meure immédiatement des suites d’une surdose; la mort peut survenir quelques minutes ou même quelques heures après l’événement. La survie dépend du moment de l’intervention : il est très important de réagir rapidement si on voit quelqu'un en surdose. En voici les signes et les symptômes :
•	perte de connaissance ou absence de réaction aux stimuli;
•	incapacité de marcher même si la victime est alerte;
•	respiration très lente et peu profonde ou erratique, ou la victime arrête de respirer;
•	peau bleue ou violette chez les personnes au teint pâle ou peau grisâtre chez les personnes au teint foncé; 
•	sons ressemblant à un étouffement ou gargouillement ressemblant à un ronflement;
•	ongles de doigts et lèvres bleus ou violet foncé.

Mesures de protection personnelle : Selon le Centre antipoison de l’Ontario, « bien que de très petites doses de fentanyl ou de ses analogues puissent être dangereuses, il n’a été signalé aucun cas où un secouriste aurait succombé à une surdose d’opioïdes après avoir aidé une victime. De même, il n’a été signalé aucun cas où un collègue, un travailleur paramédical ou un membre de personnel hospitalier serait tombé malade après avoir fourni des soins de secours essentiels à une victime. Il importe cependant de prendre les précautions universelles habituelles. »[footnoteRef:1] [1:  Centre antipoison de l’Ontario, Myths and Facts, http://www.ontariopoisoncentre.ca/health-care-porfessionals/Opioid-Management/opioid-management.aspx (en anglais seulement)] 


Conseils pour les patients : Les personnes qui consomment des drogues peuvent réduire le risque de méfaits liés à la/au/à l’ [nom de la substance] et à d’autres opioïdes : 
- en consommant les drogues en compagnie d’autres personnes ou en demandant à quelqu’un de venir vérifier périodiquement leur état;  
- en évitant que tout le monde consomme en même temps si on consomme en groupe; 
- en utilisant un lieu de consommation supervisé (s’il en existe un dans votre communauté);
- en essayant une petite quantité de la drogue avant de consommer la quantité habituelle; 
- en composant le 9-1-1, puis en administrant de la naloxone si quelqu’un manifeste des signes d’une intoxication aux opioïdes. 

[bookmark: _GoBack]Le Bureau de santé du district de [nom de la communauté], y compris ses bureaux régionaux, offre gratuitement des séances de formation portant sur la naloxone et les signes de surdose : [site internet]. On peut se procurer, en présentant une carte Santé valide, une trousse de naloxone gratuite auprès de nombreuses pharmacies à [communauté] : https://www.ontario.ca/fr/page/ou-vous-procurer-une-trousse-de-naloxone-gratuite. 
